

El comercio exterior español en el primer semestre de 1999

.....
SUBDIRECCIÓN GENERAL DE ESTUDIOS
DEL SECTOR EXTERIOR
.....

El comercio en el período enero-junio

Según los datos de comercio exterior de Aduanas, en el primer semestre de 1999 el valor de las exportaciones ascendió a 8.439,5 miles de millones de pesetas (50,7 miles de millones de euros), con una variación interanual del 0,3 por 100. Por lo que respecta a las importaciones, el valor acumulado en los seis primeros meses del año fue de 10.720,9 miles de millones de pesetas (64,4 miles de millones de euros), con un aumento del 8,6 por 100. El déficit se situó en 2.281,4 miles de millones de pesetas (13,7 miles de millones de euros), lo que supone un aumento del 56,2 por 100 respecto al mismo periodo del año anterior. La tasa de cobertura del período enero-junio fue del 78,7 por 100, 6,5 puntos inferior a la del primer semestre de 1998.

El análisis de la evolución del comercio exterior en los seis primeros meses del año revela dos tendencias fundamentales: por un lado, una lenta y progresiva recuperación de las exportaciones, tras unos primeros meses de fuerte desaceleración a medida que se reactiva la demanda de los países del núcleo central de la Unión Europea, nuestros principales clientes; y por otro lado, un crecimiento elevado y sostenido de las importaciones, que reflejan la fortaleza de la demanda interna española.

Eliminando la evolución de los precios, en el primer semestre de 1999 el crecimiento en términos reales de las exportaciones fue del 3 por 100, y el de las importaciones del 13,2 por 100. Esta diferencia de casi diez puntos entre estas tasas, a favor de las importaciones, se traduce en una

aportación de la demanda externa al crecimiento del PIB del periodo claramente negativa por el lado de los bienes, si bien los excelentes resultados del turismo y el mayor crecimiento esperado de la exportación en el segundo semestre moderarán fuertemente la aportación negativa del sector exterior al crecimiento del PIB para el conjunto del año que podría ser, incluso, inferior a lo previsto.

En definitiva, durante el primer semestre del año las exportaciones han registrado un crecimiento positivo, a pesar de la atonía del comercio mundial. De hecho, la exportación española, con un crecimiento real del 3 por 100, habrá crecido en el primer semestre alrededor de 2 puntos por encima del comercio mundial. Si la economía europea consolida los favorables signos que van apareciendo, es altamente probable que las exportaciones recobren en la segunda mitad del año un mayor dinamismo, como parecen confirmar los datos del mes de junio. En cuanto a las importaciones, su elevado crecimiento refleja la actual fortaleza de la demanda interna.

Evolución por sectores

Por sectores, las *exportaciones* en el período enero-junio se caracterizaron por presentar tasas de crecimiento negativas para numerosos sectores. Como se observa en el Cuadro 1, los sectores que presentaron tasas positivas fueron los del automóvil, bienes de equipo y materias primas. De éstos, sólo el sector del automóvil tuvo un crecimiento de sus exportaciones claramente positivo, con un 6,9 por 100, y donde las ventas de



EN PORT ADA

automóviles y motos presentaron un comportamiento mucho más dinámico que las de componentes de automóvil (16,6 por 100 frente a un 6,9 por 100, respectivamente). Las ventas de bienes de equipo, por su parte, apenas crecieron un 1,6 por 100, ya que, pese al buen comportamiento de sectores como los equipos de oficina y telecomunicación y de maquinaria industrial, ha habido una caída de las ventas de material de transporte de un 5,3 por 100. En cuanto a las exportaciones de materias primas, su escaso crecimiento se debe a la caída de las ventas de menas y minerales (3,5 por 100) que el aumento de las materias primas animales y vegetales no pudo compensar.

invertirse a finales del primer semestre, y ya en junio los precios de materias primas y productos energéticos (entre ellos el petróleo) presentan una tendencia alcista, que no se llega a reflejar en el valor de las exportaciones del mes de junio probablemente como consecuencia de un efecto anticipación de las compras.

Evolución por áreas geográficas

La evolución por áreas geográficas en el primer semestre de 1999, que se presenta en el Cuadro 2, muestra una paulatina recuperación de las exportaciones en los mercados comunitarios (aumento del 2,9 por 100), unida a una fuerte caída de las ventas a los países extracomunitarios (-6,1 por 100). Las importaciones, por su parte, presentan tasas de crecimiento positivas en ambas zonas, pero mucho más elevadas en el área de la UE (11,7 por 100) que fuera de ella (2,6 por 100).

En el caso de la *Unión Europea* la recuperación de las exportaciones se ha producido de forma lenta y desigual: no se han alcanzado tasas de crecimiento positivas para todos los países hasta el mes de junio, y, con la excepción de Bélgica-Luxemburgo y los Países Bajos, que mantienen un crecimiento continuado, los países que más crecieron en los últimos meses, como Francia, moderan ahora su crecimiento, mientras que algunos países que registraron tasas negativas presentan ahora valores positivos, como es el caso de Alemania o el Reino Unido. Por otro lado, la importación de la UE creció a un ritmo elevado, mayor en la zona no euro que en la zona euro.

Por lo que respecta a *Estados Unidos*, la exportación cayó un 2,9 por 100 en lo que va de año, ya que, a pesar de la favorable evolución del euro frente al dólar, las ganancias de competitividad que frente al dólar han tenido en el último año los países asiáticos han perjudicado las exportaciones a Estados Unidos de la mayoría de los países europeos.

Los países de *Asia* fueron los primeros que tuvieron una crisis financiera (hace ya casi dieciocho meses) y están siendo los primeros en salir de la recesión económica, con algunos de ellos

CUADRO 1
COMERCIO EXTERIOR POR SECTORES
(Enero-junio 1999)

	Exportación		Importación	
	% Variación	% s/total	% Variación	% s/total
Alimentos	-3,2	15,2	0,5	10,4
Productos energéticos	-24,7	1,7	-13,7	5,7
Materias primas	1,0	1,8	-12,1	3,3
Semimanufacturas	-1,6	20,5	0,0	21,2
Bienes de equipo	1,6	22,0	19,3	27,6
Sector del automóvil	6,9	23,5	28,6	19,0
Bienes de consumo duradero ..	-6,3	3,4	2,4	2,7
Manufacturas de consumo	-0,5	10,3	5,9	9,7
Total	0,3	100,0	8,6	100,0

Fuente: S. G. de Estudios del Sector Exterior con datos del Departamento de Aduanas e Impuestos Especiales.



EN PORT ADA

Dentro de los sectores que presentaron tasas negativas cabe señalar la exportación agroalimentaria, que cayó un 3,2 por 100 debido al escaso crecimiento (0,2 por 100) de la exportación hortofrutícola, que no pudo compensar la caída del resto de alimentos. Destaca asimismo la fuerte caída de las ventas de bienes de consumo duradero, arrastrada por el desplome del subsector de electrónica de consumo.

Por lo que respecta a las *importaciones*, los aumentos más destacables los han registrado los sectores del automóvil y de bienes de equipo (28,6 por 100 y 19,3 por 100, respectivamente), que son importaciones generalmente procedentes de la Unión Europea. Las compras de productos energéticos y materias primas, por su parte, han experimentado considerables descensos (-13,7 por 100 y -12,1 por 100, respectivamente) debido a la evolución bajista de los precios en el primer trimestre. Sin embargo, esta tendencia parece

CUADRO 2
COMERCIO EXTERIOR POR ÁREAS GEOGRÁFICAS
(Enero-junio 1999)

	Exportación			Importación		
	M. Ptas.	%	Var. 99/98	M. Ptas.	%	Var. 99/98
UNIÓN EUROPEA	6.223.048	73,7	2,9	7.289.878	68,0	11,7
ZONA EURO	5.217.425	61,8	3,0	6.166.772	57,5	10,4
Francia	1.698.824	20,1	1,3	1.991.269	18,6	9,0
Alemania.....	1.169.194	13,9	1,5	1.719.762	16,0	15,5
Italia.....	806.141	9,6	-1,6	1.001.552	9,3	6,1
Portugal.....	805.465	9,5	8,3	294.998	2,8	5,4
Países Bajos.....	320.089	3,8	10,6	421.139	3,9	4,8
Bélgica-Luxemburgo.....	248.685	2,9	5,9	390.968	3,6	20,1
Austria.....	76.758	0,9	4,1	124.873	1,2	22,6
Irlanda.....	57.821	0,7	27,6	132.850	1,2	0,2
Finlandia.....	34.447	0,4	14,9	89.360	0,8	7,8
ZONA NO EURO	961.199	11,4	2,1	1.123.107	10,5	19,0
Reino Unido.....	708.273	8,4	-1,0	798.251	7,4	9,3
Suecia.....	105.507	1,3	15,5	224.254	2,1	75,4
Grecia.....	84.707	1,0	9,8	23.055	0,2	47,0
Dinamarca.....	62.712	0,7	9,2	77.547	0,7	11,7
EUROPA CENTRAL Y ORIENTAL (1).....	143.663	1,7	-5,5	124.738	1,2	16,2
ESTADOS BÁLTICOS.....	8.634	0,1	0,2	8.297	0,1	7,5
CEI.....	34.206	0,4	-57,0	111.206	1,0	-4,8
Rusia.....	26.745	0,3	-59,2	89.672	0,8	-6,4
ANTIGUA YUGOSLAVIA (2).....	32.502	0,4	12,8	11.143	0,1	1,6
RESTO DE EUROPA	297.460	3,5	-4,7	255.944	2,4	3,7
Suiza.....	93.398	1,1	3,2	129.983	1,2	-0,7
Turquía.....	80.943	1,0	-17,4	53.867	0,5	23,2
AMÉRICA DEL NORTE.....	386.293	4,6	-3,6	647.886	6,0	-5,5
EEUU.....	350.098	4,1	-2,9	610.128	5,7	-5,3
Canadá.....	36.189	0,4	-9,7	37.722	0,4	-8,5
AMÉRICA LATINA.....	457.746	5,4	-14,5	413.389	3,9	10,1
Argentina.....	69.382	0,8	-27,0	90.545	0,8	54,1
Brasil.....	85.732	1,0	-2,0	109.681	1,0	16,5
México.....	86.367	1,0	3,5	64.639	0,6	-9,9
ASIA.....	469.400	5,6	2,2	1.363.121	12,7	9,2
Japón.....	87.089	1,0	22,6	353.832	3,3	20,3
China.....	40.439	0,5	3,0	263.432	2,5	16,6
Asia-6 (3).....	118.077	1,4	2,4	350.919	3,3	9,5
Oriente Medio.....	182.388	2,2	-6,5	199.538	1,9	-9,3
AFRICA.....	303.121	3,6	1,0	461.070	4,3	-9,7
Magreb.....	157.631	1,9	-7,4	235.240	2,2	-6,4
OCEANÍA.....	40.163	0,5	10,4	34.171	0,3	1,6
TOTAL MUNDIAL.....	8.439.510	100,0	0,3	10.720.900	100,0	8,6
Pro memoria:						
OCDE.....	7.153.369	84,8	2,3	8.874.683	82,8	10,6
OCDE-23.....	6.847.092	81,1	2,7	8.518.410	79,5	10,2
TOTAL NO UE.....	2.216.462	26,3	-6,1	3.431.022	32,0	2,6
PECOS (4).....	164.061	1,9	-3,1	131.507	1,2	17,1
NAFTA.....	472.654	5,6	-2,4	712.490	6,6	-5,9
MERCOSUR.....	169.061	2,0	-14,9	205.546	1,9	27,6
OPEP.....	187.545	2,2	-10,1	460.578	4,3	-13,6

(1) Europa Central y Oriental: Albania, Bulgaria, Eslovaquia, Hungría, Polonia, Rep. Checa, Rumania.
(2) Antigua Yugoslavia: Bosnia-Herzegovina, Croacia, Eslovenia, Macedonia y Yugoslavia (Serbia-Montenegro).
(3) Asia-6: Corea del Sur: Hong-Kong, Malasia, Singapur, Tailandia, Taiwán.
(4) PECOS: Polonia, Hungría, Rep. Checa, Eslovaquia, Estonia, Letonia, Lituania, Bulgaria, Rumania, Eslovenia.
Fuente: S. G. de Estudios del Sector Exterior con datos del Departamento de Aduanas e Impuestos Especiales.



EN PORTADA

(Corea) con expectativas de elevado crecimiento para este año. Nuestras exportaciones a esta área se incrementaron en un 2,2 por 100 en lo que va de año, tanto en el Sudeste asiático (incremento del 2,4 por 100) como en Japón (22,6 por 100).

Por contra, las exportaciones dirigidas a Oriente Medio han caído un 6,5 por 100, y las exportaciones a China, tras un comienzo de año positivo, parecen estar declinando en los últimos meses. Las importaciones procedentes de esta zona han

experimentado un considerable aumento (12,7 por 100), ya que al efecto renta derivado de la fortaleza de la demanda interna española, se une un efecto precio derivado de las ganancias de competitividad de estos países.

Por último, en *América Latina* la exportación cayó un 14,5 por 100 en el primer semestre del año, como consecuencia de la recesión que afecta a algunas de las principales economías de la región. Destaca especialmente la caída de las ventas a Argentina (-27 por 100). La importación de esta área, por su parte, aumentó un 3,9 por 100.

Conclusiones

En conclusión, el comercio exterior en el primer semestre de 1999 se ha caracterizado por un ligero crecimiento de las exportaciones, que parece recuperarse a medida que transcurre el año, unido a un crecimiento sostenido de las importaciones, que refleja la pujanza de la demanda interna española. En la medida en que, como parecen indicar los últimos datos, se consolide el crecimiento de los mercados europeos, la recuperación de nuestras exportaciones será sustancialmente mayor en el segundo semestre del año.



EN PORTADA